

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Martes 24 de Enero de 1893.

Año XXII. Núm. 5909.

## Desde Madrid

21 Enero.

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy Sr. mío: La dificultad de comunicaciones en toda Europa, que produce el natural retraso de noticias, hizo suponer que las disposiciones de Francia e Italia ordenando el envío de buques de guerra á Tánger, eran recientes, cuando se referían á los primeros momentos del conflicto.

La misión inglesa que va á Marruecos, saldrá el domingo, pasando por París y Madrid, y embarcándose en Gibraltar. Parece que el Jefe enviado, conferenciará en esta Corte con nuestro Ministro de Estado, poniéndole al corriente de todos sus planes.

Mr. Andrieux, que aportó gran suma de datos al escandaloso asunto de Panamá, ha vuelto de Londres con nuevos documentos acusadores.

Los talones de los cheques encontrados en el banco Offroy, son trescientos, y se asegura que figuran comprometidos varios diputados y senadores, una actriz, y algunas cocottes.

Cornelius Hertz, ha sido detenido en Bournemouth, sin que pudiese salir de su habitación por encontrarse enfermo.

El ex-ministro Balthaz ha remitido al presidente de la Cámara, la dimisión del cargo de Diputado, y en otra comunicación solicita que le juzgue el Senado.

La defensa del gran francés, el anciano Lesseps, hecha con elocuencia suma por su defensor, ha impresionado hondamente.

Dícese que nuevos incidentes agravarán la situación de Mr. Clémenceau.

La marroquina con motivo de las próximas elecciones, aun no se ha aplacado.

El Sr. Pidal ha presentado querrela contra el que ha sido gobernador interino de Oviedo, por suspensión arbitraria, desobediendo indicaciones de su superior Jerárquico, de diez y nueve Ayuntamientos de aquella provincia.

Hasta los primeros días del próximo mes de Febrero, no se publicarán los derechos disolviendo la parte electiva del Senado y convocando nuevas elecciones.

A pesar de que algún periódico lo niega, se sabe de fijo que se halla ultimada la plantilla del cuerpo administrativo de la Armada, y que por efecto de las economías introducidas, el número de Generales, Jefes y Oficiales que resultan excelentes, asciende á 82.

Se sabe que los Tenientes generales disgustados con motivo de la combinación militar última, son los Sres. O'Ryan, Sanchez y Calleja.

Asegúrase que con un plazo no largo, los amigos políticos del Sr. Martos, ingresarán definitivamente en el partido liberal, perdiendo todo el carácter del grupo.

Los federales aplazaron para otra nueva reunión, la elección de los individuos que han de representarles en la Junta de unión. Estos aplazamientos, obedecen sin duda á la precisión de los Comités de provincia, enemigos de todo lo que no sea constituido de un solo partido con unos mismos principios, que claro es, habrán de ser los que ellos sustenten.

La emperatriz de Austria ha salido á las ocho de la mañana de ayer, del puerto de Cádiz, con dirección á Gibraltar.

Se ha presentado el cólera en una casa de Nieglehem (Berlín), atacando á 28, de los cuales han fallecido 13.

El Gobierno ha telegrafiado al Embajador nuestro en aquella capital, pidiéndole confirmación de la noticia.

De V. afilmo. amigo Q. B. S. M.—EL CORRESPONSAL.

## La cuestión marroquí

Aprovechando el paso de Sir J. West Ridgeway por Madrid, es probable que el enviado especial de la Gran Bretaña en Marruecos y el marqués de la Vega de Armijo celebren una conferencia.

Conocidas las ideas del gobierno inglés, según las ha expuesto la prensa oficial de Londres y conocidas igualmente las de nuestro ministro de Estado, no conceptuamos difícil que en dicha entrevista se llegue á una inteligencia completa cuanto á la misión Ridgeway y los incidentes á que pudiera dar lugar una resistencia tenaz del sultán á las demandas que van á serle presentadas.

De Londres ha partido la idea de un acuerdo entre los países interesados en Marruecos para imponerse al sultán por medio de una acción unida en todos los asuntos que revistan carácter general, como son los comerciales, los de agravios á europeos y cuantos puedan favorecer la causa de la civilización. El fracaso de la misión Smith demostró que, operando aisladamente, nada pueden conseguir del sultán las naciones de mayor prestigio, mientras la pronta satisfacción dada por el asesinato de Trinidad revela una vez más que la amenaza de un castigo inmediato es el único argumento de fuerza en la corte marroquí. La unión ideada en Londres nos parece, por tanto, cosa práctica, al mismo tiempo que la única manera de probarse unas naciones á otras que todas juegan claro.

Las seguridades que da Inglaterra de que cuantas ventajas comerciales alcance la misión Ridgeway serán hechas extensivas á los demás países, son prenda de una generosidad de forma más bien que de fondo. El enviado inglés trabajará, como es natural, para obtener la exportación e importación de los productos que más interesen al comercio y á la industria de su nación, y en la mayoría de los casos las franquicias y reducciones que obtenga de poco servirán á España y á la misma Italia. Sin contar con que no podría proceder de otra suerte Inglaterra sin acudir á triquiñuelas indignas

de una nación que se respeta, pues sabido es que España disfruta en Marruecos del trato de nación más favorecida.

Celebramos que sir West Ridgeway pase por Madrid, y más nos regocijaremos si sus instrucciones ó las de sir J. Drummond Wolff les permiten llegar á un acuerdo amplio y al mismo tiempo detallado con España.

En el ministerio de Estado se desmentía ayer, fundándose en noticias oficiales, que Francia e Italia se dispongan á enviar ahora escuadras á Tánger.

Parece, con efecto, que con motivo de las interrupciones del servicio telegráfico de estos días pasados, las noticias de los aprestos navales en Tolón y en Nápoles llegaron á Londres con enorme retraso, y los despachos de anteayer se referían á las medidas tomadas al estallar el conflicto, y no á otras de carácter reciente.

Londres 20.

El «Standard» publica esta mañana un telegrama de su corresponsal en Viena, que goza en la prensa de mucho crédito por lo autorizado de sus informes, tratando la cuestión de Marruecos.

Declara el corresponsal que el gobierno austriaco no ha recibido todavía indicación alguna del Foreign Office para que preste su apoyo diplomático á la embajada especial de Sir West Ridgeway, pero que se halla dispuesto á auxiliar en toda la medida de sus fuerzas dicha misión tan luego como se le pida.

El telegrama añade:

«Los otros dos países de la Triple Alianza, que en las cuestiones de Oriente marchan siempre unidos, tienen la confianza más absoluta en las seguridades dadas por lord Rosebery de que Inglaterra no aliena designios hostiles ni ambiciosos, y de que cuantas ventajas de carácter comercial obtenga la misión Ridgeway serán hechas extensivas á todos los demás países.»

Despachos recibidos de Berlín durante la noche última confirman que mientras no haya motivo para evidenciar una mala fe de parte de Inglaterra, la actitud de la triple alianza será efectivamente la de apoyar la misión Ridgeway.

Tánger 19.

El ministro de Negocios del sultán ha entregado al encargado de Inglaterra, señor Elliot, la indemnización concedida por el asesinato del súbdito británico Juan Trinidad, ó sean 5.000 pesos.

Londres 19.

La reina Victoria ha ordenado que el coronel Ridgeway se presente mañana en el palacio de Osborne, donde será recibido por S. M.

La misión inglesa mandada por Ridgeway saldrá el domingo próximo para Marruecos.

Pasará por París, Madrid y Gibraltar. En este último punto se embarcará en un buque de guerra inglés que la conducirá á Tánger.

## El proceso de Panamá

París 17.

Hoy ha comenzado á pronunciar el fis-

cal monsieur Ran su requisitoria contra los administradores del canal de Panamá ante un público impaciente por conocer los argumentos del representante de la administración de justicia. Nada menos que cuatro horas ha estado hablando monsieur Ran, empleando en el exordio mucho tiempo.

Se lamentó de tener que representar al ministro público en circunstancias especiales y acusar á hombres respetables por sus antecedentes. Su deseo sería no considerarlos como reos del delito de estafa y se hubiera complacido en no verse obligado á acusarlos, por haber puesto en peligro el crédito y la gloria de Francia.

Desde un principio llamó la atención la oratoria enérgica y concisa de Mr. Ran, y su vigorosa argumentación causó impresión profunda en el auditorio.

En realidad comenzó el fiscal su requisitoria acusando al anciano conde Fernando de Lesseps, cuya personalidad domina con su inmensa altura á todas las de los hombres de negocios que han intervenido en la organización y gestión de la Compañía universal del canal de Panamá.

Con verdadera complacencia hubiera guardado silencio—exclamaba Mr. Ran—respecto del ilustre anciano, á quien su edad y sus enfermedades han evitado la amargura de asistir á la vista del proceso que nos ocupa. Pero desgraciadamente él fué quien con su orgullo y la ciega fé en su estrella ha comprometido su fortuna y su reputación. En vez de reconocer y confesar su error, se empeñó en seguir adelante y se envileció hasta el extremo de acudir á expedientes censurables en alto grado, para conquistar la opinión y apoderarse de los ahorros de millares de gentes.

Escotado por sus fieles lugartenientes, y desentendiéndose de las ruinas que sembraba á su paso, continuó avanzando, con sintiendo en que brotarán á su sombra fortunas insultantes en medio de la miseria de las víctimas.

A juicio del fiscal, Mr. Ferdinand Lesseps no puede alegar ignorancia después de haber expuesto un programa en que se faltaba á la verdad descaradamente.

Trazó la historia de la Compañía, enumeró la cuantía de las emisiones y censuró enérgicamente el sistema de comprar periódicos y entregar considerables sumas á los banqueros, con objeto de atenuar á la opinión y poder emitir acciones para una empresa irrealizable.

Produjeron impresión profunda en el auditorio las consideraciones expuestas por Mr. Ran al afirmar que la empresa ha derrochado inútilmente 600 de los 1,300 millones que logró arrancar de las cajas de los incautos, y calificó la gestión de los administradores de la mayor estafa cometida en los tiempos modernos.

Mañana continuará Mr. Ran su discurso de acusación.

Londres 20.

El célebre Cornelius Herz ha sido preso hoy en el Hotel Tankerville, de Bournemouth, donde se hallaba pasando una temporada.

La prisión se ha verificado en virtud de una orden del juez francés Mr. de Franqueville, transmitida á las autoridades inglesas por conducto de la embajada.

Cornelius Herz se hallaba en la cama cuando la policía se apoderó de él, pues se encuentra gravemente enfermo.

Los agentes no sólo custodian las salidas de sus habitaciones, sino que han establecido en la habitación del enfermo una guardia de vista, temiendo que el preso intente suicidarse.

Tan luego como el estado de salud de Herz lo permita, se verá su causa ante el tribunal para decidir si procede su extradición.

La noticia de haber sido preso el «gran corruptor» ha causado una sensación grandísima en Londres.

#### DEFENSA DE LESSEPS

París 19.

Maitre Barboux es un abogado pequeño, canoso, de mirada viva y patillas de boca de hacha, que habla con una voz cascada, algo desagradable.

Viéndole, nadie diría que es el orador forense más elocuente de Francia.

En su discurso de hoy ha dado una idea vivísima de lo que debió ser en el siglo de oro la oratoria francesa.

Comenzó maitre Barboux censurando que el fiscal no hubiera hecho más que repetir las triviales exageraciones del vulgo, de las que siempre debe huirse bajo pena de oscurecer la ley de la verdad; acusó igualmente á Mr. Ran de haber incurrido en las mismas incoherencias que el gobierno, sin haber logrado demostrar la intención criminal de los acusados. Y á seguida entró de lleno en su magnífica oración diciendo:

«La razón que ha levantado todo este aparato de justicia contra los hombres que hoy se sientan en el banco de los acusados es una razón política. Vosotros, obligacionistas de Panamá, seriais muy cándidos si creyeseis que este proceso ha sido intentado en interés vuestro. Léjos de servir para algo, os perjudica por cuanto anula toda acción civil.»

Pone de relieve la insignificancia de los testigos presentados y el silencio de las verdaderas víctimas, que conocen la inocencia del conde de Lesseps en la catástrofe, y trazando la historia del Panamá exclama:

«No fué la idea del lucro, sino la grandeza del pensamiento lo que sedujo al conde de Lesseps. Tratábase, con efecto, de unir á millones de hombres, de abrir una vía nueva y fecunda á los atrevimientos del comercio y de la navegación.

»Como en otro tiempo los cruzados vislumbrando en lo lejano la tumba de Cristo, no veían más que la necesidad de rescatarla, Lesseps no vió en Panamá más que lo grandioso de la empresa y los intereses sacrosantos de la humanidad.

»Su fé no era menos avasalladora que la que impulsaba á los cruzados hácia la Tierra Santa. Fé en la infalibilidad de la ciencia; fé en las energías y en la gloria de su patria

»¡Siempre la fé ocultando á los ojos las fuerzas invencibles de la naturaleza!

»¡A esto lo llamaba el fiscal quimeras é ilusiones! Guiados por quimeras é ilusiones, marcharon también los cruzados á la conquista del Sepulcro de Cristo.

»Quimeras son todas las grandes empresas que no corona el éxito. Sí, llamadas quimeras. Pero la humanidad no ha podido, ni podrá vivir jamás sin ellas, y cuando un gran pueblo renuncia á inflamarse con su fuego, cuando deja de sen-

tirse dispuesto á hacer por ellas todos los sacrificios de dinero y de sangre, entonces no hay más que resignarse á permanecer en pasiva inercia, como el buey pesado y servil que rumia con la frente inclinada sobre el suelo.»

Arrebatado por la elocuencia de aquellos hermosos párrafos, el auditorio prorrumpe en grandes murmullos de aprobación que casi eran aplausos.

El Presidente: «Señores, contentaos con admirar en silencio al defensor, como lo hace el tribunal.»

Maitre Barboux traza luego el paralelo entre Lesseps en la empresa de Suez y Lesseps en la empresa de Panamá, señalando el hecho elocuentísimo de que en la primera triunfó el «Gran Francés» gracias al enérgico y decidido apoyo que le prestó el gobierno, mientras que en la segunda se encontró con Parlamento y banqueros enfrente.

Comparando luego á Lesseps con Colón, dice:

«¡Conocí como él las amarguras de la ingratitud y sus tristezas, que siguieron bien de cerca á las horas del triunfo y de la gloria!»

Describe después los apuros que desde el principio acosaron á la empresa y cómo ésta concluyó por naufragar á vista del puerto, y termina por hoy diciendo:

«¡Hay que acusar á la fatalidad, no á otra cosa!»

Maitre Barboux reanuda su magnífica defensa el martes.

La oración ha producido un efecto inmenso en el público, en los acusados y hasta en el mismo tribunal. Todo el mundo reconoce que quedará como una página gloriosa en la historia del foro francés.

Mr. de Fontane lloraba.

## La Exposición de Chicago

### Y LA ESCUADRA NORTE-AMERICANA

Telegrafían de Nueva-York:

«Continúan en todas las esferas de la administración los preparativos para la Exposición Universal de Chicago.

En el departamento de Marina se ha determinado ya en qué forma ha de contribuir la escuadra norte-americana al mayor esplendor de las solemnidades proyectadas con motivo de la inauguración del certamen internacional.

El vicealmirante Gherandi, comandante de la flota norte-americana, mandará las escuadras combinadas, que habrán de reunirse en Hampton Roads (Estado de Virginia).

Los barcos harán rumbo al puerto de Nueva-York, donde habrán de llegar el 26 de abril, y después de pasarlos en revista el presidente Sr. Cleveland, este ilustre repúblico se dirigirá á Chicago con objeto de presidir la ceremonia inaugural de la Exposición.»

## Telegramas

París 20.—«El Figaro» de hoy publica el relato de una conversación sostenida por su corresponsal en Londres con Cornelius Herz.

El célebre doctor protesta contra la acusación que se le ha hecho de haber servido de agente de Inglaterra y de la triple alianza.

Afirma que jamás cometió ningún acto de corrupción, y que si llegó á amenazar á Reinach, fué porque éste se negaba á pagarle una deuda de dos millones de francos, y sobre todo porque trató de envenenarle.

París 20.—Varios periódicos publican una carta suscrita por el banquero Cornelius Herz, dirigida al gran canciller de la orden de la Legión de Honor, en la cual pide á éste un plazo de tres semanas para justificarse de las acusaciones lanzadas contra él.

París.—L'«Eclair» dice que el Dr. Brouardel presentó ayer su informe relativo á la autopsia del baron de Reinach.

Declara que tanto las experiencias hechas en el primer ensayo, como las verificadas posteriormente, arrojan un resultado completamente negativo.

París 20.—«El Figaro» asegura que la continuación del proceso de Panamá ha sido aplazada, y añade que el Sr. Baihaut ha presentado conclusiones pidiendo que la causa pase al Tribunal Supremo.

París 20.—Cámara de los diputados.—El presidente, Sr. Casimiro Perier, anuncia que el exministro Sr. Baihaut ha dimitado el cargo de diputado.

Lisboa 20.—La situación política se ha agravado considerablemente á consecuencia del conflicto entre el gobierno y la comisión de Hacienda nombrada por la Cámara para emitir dictamen acerca de los planes financieros del gabinete.

Quería el presidente del Consejo de ministros, Sr. José Dias Ferreira, que la discusión de los proyectos empezara por el encaminado á regularizar la situación de los acreedores extranjeros, y con este fin pronunció un elocuente discurso que no surtió el efecto apetecido.

Contra la opinión del jefe del gobierno, sostuvo la comisión por boca del exministro regenerador Sr. Federico Arouca, que las reformas debían empezar á ser discutidas, no por el proyecto citado, sino por aquellos otros encaminados al aumento de los tributos, porque de esta manera se conocerá hasta donde alcanzan los recursos con que se cuenta para conllevar el angustioso estado de la Hacienda pública.

Como la Cámara creyera que lo propuesto por la comisión era lo más lógico y adecuado á la consecución del fin que se persigue, surgió el conflicto que, en concepto de muchas personas, tiene que dar origen á una crisis ministerial.

A pesar de esta creencia y á pesar de la derrota sufrida, el gobierno hace toda clase de esfuerzos para sostenerse.

Se sabe que mañana se presentará en la Cámara de los diputados, donde planteará la cuestión política y solicitará un voto de confianza.

Si contra lo que suponen los allegados al gobierno, el voto de la Cámara no le fuere propicio, entonces será disuelta la parte electiva de la Cámara de los Pares.

Una vez publicado el decreto de disolución, la Cámara de los diputados tendrá que suspender las sesiones por más ó menos tiempo, pero de todos modos por el suficiente para que el Sr. Dias Ferreira realice su propósito de reforzar á todo trance y de cualquier manera el gabinete que preside.

Hoy ha estado en Palacio el Sr. Dias Ferreira para exponer al rey el estado de la situación política.

Los políticos imparciales opinan que la situación es insostenible y que el actual gobierno está irremisiblemente condenado á una muerte próxima.

París 20.—Los despachos de Crausac dicen que el frío es tan terrible, que muchas personas han perecido heladas.

El termómetro ha descendido hasta 20 grados bajo cero.

París 20.—Según noticias de Alemania, han muerto heladas algunas personas en diferentes puntos.

En varias localidades ha sido imposible la provisión de víveres por la dificultad de las comunicaciones á causa de las nieves.

Hace muchos años que no se habían sentido en Alemania y Rusia frios como durante este invierno.

Londres 20.—Los últimos despachos del Cairo confirman que el jedive ha declarado de su constante deseo de obrar siempre de perfecto acuerdo con Inglaterra y mantener con ella relaciones amistosas, añadiendo que, mientras dure la ocupación inglesa, seguirá los consejos de Gran Bretaña en todas las cuestiones importantes.

Londres 20.—En la nota que el señor Waddington entregó á lord Rossebury, relativa á la intervención de lord Cromer, en la crisis egipcia, se dice que Francia no podía permanecer indiferente ante un acto que tiende á alterar la independencia del jedive, modificando así la situación resultante de los tratados convenidos.

Roma 20.—El Banco Nacional ha anunciado la liquidación del Banco Romano, cuya circulación era de 135 millones, en lugar de los 73 que dicho establecimiento indicaba.

San Petersburgo 20.—El príncipe heredero de Rusia saldrá el sábado con dirección á Berlín, con objeto de asistir al matrimonio de la princesa Margarita de Prusia.

París 20.—El ministro de Justicia, defendiendo en el Senado el proyecto que somete á los tribunales correccionales los delitos de ofensas contra los soberanos y embajadores extranjeros, ha declarado que dicho proyecto no atenta en nada á libertad de la prensa.

Han sido aprobados varios artículos. La discusión continuará mañana.

Roma 20.—En el Consistorio celebrado hoy, el Papa ha preconizado á los nuevos obispos españoles de Zamora y Palencia.

## Gaceta

En la Administración Depositaria de Hacienda de este Partido se ha empezado hoy á admitir redenciones de los quintos del Reemplazo de 1892, habiendo verificado el pago, dos, correspondientes al cupo de Ciudadela.

A bordo del vapor-correo «Puerto-Mahón», salido esta mañana para Alcedia y Barcelona, ha embarcado la tercera tanda compuesta de ochenta y tres individuos del Regimiento de Baza que regresan á sus casas con licencia indefinida.

Por el correo de hoy se ha recibido en esta ciudad el nombramiento de Alcalde de la misma, hecho á favor del Concejal don Damián Moysi y Alberti.

La Dirección general de Instrucción pública ha concedido una Biblioteca para una de las escuelas públicas de esta Ciudad.

Por reciente Real orden se ha dejado sin efecto la en que se nombraba Jefe de la Sección provincial de Fomento á D. Eduardo Labarrera y se nombra á D. Juan Pizá Oliver.

En la última sesión celebrada por la Diputación provincial, se acordó, á propuesta de D. Elviro Sanz, elevar una instancia al Excmo. Sr. Ministro de la Guerra demostrándole la importancia que tiene la capitania general de las Baleares para el caso en que resultara cierta la noticia de que se trataba de suprimirla.

En el vapor-correo de Palma ha llegado hoy á esta Plaza, para incorporarse al Regimiento de Baza, el primer Teniente de Infantería D. Juan Tous Pujol.

La Administración de Loterías de esta isla ha recibido en el correo de hoy la siguiente circular:

«Habiéndose cometido el error de imprenta de señalar en el prospecto de prospecto de premios que contiene la fracción 6.ª de cada billete de la segunda serie de los del sorteo de la Lotería Nacional que se celebrará el día 30 de este mes 60.000 pesetas para el premio segundo en lugar de 40.000 que son los correspondientes, según consta en las nueve fracciones restantes de dichos billetes y en los prospectos de referencia; esta Dirección general, sin embargo de que para el pago de premios solo hace fé la lista que la misma imprima y circula con arreglo al artículo 12 de la Instrucción general del ramo de 3 de Diciembre de 1882, ha acordado poner dicho error en conocimiento del público, para evitar dudas al que resulte poseedor de la 6.ª fracción del billete la segunda serie que obtenga el referido premio.»

Desde ayer se está procediendo á la colocación del murete para la acera que ha de construirse en la calle del Norte.

Leemos en el «Noticiero Balear:

«En el momento de ir á amarrarse el viernes en su habitual fondeadero el vapor «Nuevo Mahonés» y con motivo de estar muy mal los bajos de nuestro puerto en las inmediaciones de la consigna, tocó en el fondo, quedando sin poder manobrar.

Pasó un práctico á bordo y después de algunas tentativas, salió el buque á flote del atolladero y pudo ganar el costado del muelle sin daño alguno.»

En la votación verificada el domingo en el partido de Inca para cubrir la vacante de diputado provincial, quedó elegido para este cargo don Manuel Salas y Palmer.

Para el cargo de Archivero de la Delegación de Hacienda en esta provincia, que dejó vacante D. Ildefonso Alós, ha sido nombrado D. Nemesio Cornejo de Villareal, que servía puesto igual en la provincia de Huesca.

La prórroga concedida hasta el 4 de Marzo para la redención del servicio militar, se refiere á los reclutas á quienes correspondía servir en la Península, puesto que los de Ultramar pueden redimirse ó sustituirse hasta el 31 de Julio próximo, según el párrafo 2.º del artículo 153 de la ley de reemplazos.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado en Madrid el día 20 del que cursa salieron premiados con 500 pesetas cada uno los números 3294 y 13356 despachados en la Administración del estanco de la calle de la Arravaleta, y con iguales premios los números 2722 y 6696 despachados en la Administración del Sr. Hernández.

El precio medio general que durante el mes de Diciembre alcanzaron en esta provincia, los artículos de consumo que á continuación se expresan fué el siguiente:

	Pesetas
Trigo	Hctólitro 23 44
Cebada	Id. 11 98

Centeno	Id.	22 50
Maiz	Id.	20 33
Garbanzos	Kilógramo	0 52
Arroz	Id.	0 48
Aceita	Litros	1 30
Vino	Id.	0 32
Aguardientes	Id.	1 05
Carnero	Kilógramo	2 04
Vaca	Id.	1 97
Tocino	Id.	1 64
Paja de trigo	Id.	0 06
Id. de cebada	Id.	0 06

El precio máximo del trigo alcanzó en Ibiza á 25 74 y el mínimo en Ibiza á 20 00.

Relacion de los pasajeros llegados hoy de Palma en el vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

D. Enrique Compte, Juan Serra, Antonio Serra, Catalina Meri, un Sr. Oficial y tres individuos de tropa.—Total 7.

Los pasajeros salidos esta mañana para Alcudia y Barcelona á bordo del vapor-correo «Puerto Mahon», son los siguientes:

PARA ALCUDIA  
D. Rodolfo Llopis; Marcelino Auladell; Nicolás Bachano; Angel Bachano; Diego Escrivá y Francisco Cabecerán.—Total 6.

PARA BARCELONA  
D. Francisco Gomez; un Sr. oficial; Miguel Coll; José Masanet; ochenta y tres individuos de tropa; José Puigdalles; José Castella; Ramon Fabrega; Federico Lastor-teres; José Ignacio Taronjil.—Total 92

### Ultimas cotizaciones

#### Banco de Mahon

Barcelona 23.—4 30 t.	
4 por ciento Interior.	67 91
4 por ciento Exterior.	72 80
4 por ciento Amortizable.	76 75
Billetes Hip. de Cuba 1886	106 37
Id. Id. Id. 1890	96 87
Banco Hispano-Colonial.	77 60
Ferro-carril de Francia ex-cupon	25 90
Ferro-carril del Norte	34 30
Id. de Orense.	11 30
Ferro-carril de Almansa	00 00
Id. de O. B. y Francia	56 75
Id. del Norte.	00 00
Id. de Orense.	93 62
Id. de Almansa.	62 37
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	75 50

#### Empeños del Casino Mercantil

Interior.	balde ra. vn. paga
Exterior.	12 rs. vn. paga alcista.

#### Cambio Mahonés

Barcelona 23.	
9 20 noche.	
4 por 100 Interior.	67 90
4 por 100 Exterior.	72 72
4 por 100 Amortizable.	76 75
Cubas 86.	106 37
Cubas 90.	96 87
Coloniales.	39 00
Ferro-carril Norte.	34 30
Madrid 24.—12 10 madrug.	
4 p.ª Interior.	67 80
París 4 p.ª Exterior.	61 62
Renta francesa 3 p.ª.	97 25
Londres 4 p.ª Exterior.	61 62

### Calendario

Luna nueva el 18. Cuarto crec. el 25.  
Sale el sol 7 h. 19. Pónese 5 h. 6.

24

1893.—Muere en S. Petersburgo el gran

duque Constantino Nicolajewitch.  
24 MARTES 341  
Ntra. Sra. de la Paz y S. Timoteo obispo y mártir.  
Santo de mañana.—La Conversion de San Pablo apóstol y el beato Raimundo Lulio.

Visita á La Corte de Maria.—Mañana á Ntra. Sra. de la Buena-Nueva.

### Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	8 t.
Baróm. á 0º, en mm.	764 25	765 87
Termóm. seco	12 4	18 9
Humedad relativa	79	77
Dirección del viento	ONO.	NO.
Clase id.	Brisa	Viento
Estado de la atmósfera	Cir. Str.	Despejado
Tem. máx. á la sombra.	14 8	
Id. máx. al sol.	22 6	
Id. mínima	7 8	
Id. id. irradiacion.	6 8	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	294	
Lluvia en id. en mm.		
Evaporacion en id.	2 5	
Ascenso del baróm. id.	2 71	
Descenso id. en id.		

### Compañías y Sociedades

#### BANCO DE MAHON

SITUACION EN 31 DICIEMBRE DE 1892

	Pesetas
<i>Activo</i>	
Acciones: 75 p.ª que falta desembolsar á las 5.000 emitidas	1.875.000 00
Acciones en cartera: valor nominal de las 5.000 por emitir	2.500.000 00
Caja: existencia en efectivo	177.074 18
Cartera de propiedad	282.515 12
Sucursal de Alayor	65.545 53
Préstamos con garantía	336.532 41
Valores por cuenta ajena	403.242 00
Pagarés descontados	361.595 55
Efectos por cobrar	64.248 59
Efectos por negociar	24.314 25
Efectos comprados	41.390 09
Cuentas deudoras	84.861 20
Casa calle de Anunciavay, su valor	8.800 00
<i>CUENTAS DE EFECTOS</i>	
Deudores varios, valor nominal	1.247.617 50
Valores en custodia, id. id.	924.875 00 2.172.492 50
<i>Pasivo</i>	
Capital	5.000.000 00
Fondo de reserva	27.143 25
Obligaciones al portador.	240.350 00
Recibos calderilla	69.510 00
Cuentas corrientes	146.467 10
Depósitos voluntarios	505.690 00
Caja de ahorros	100.984 48
Efectos por pagar	14.592 66
Cuentas acreedoras	81.907 15
<i>CUENTAS DE EFECTOS</i>	
Cartera, valor nominal	416.391 00
Acreedores varios, id. id.	831.226 50
Acreedores por valores en custodia, id. id.	924.875 00 2.172.492 50
Beneficios y pérdidas, saldo	38.474 28
<i>Pesetas 8.397.611 42</i>	
Mahon 31 Diciembre de 1892.—Por la	

Junta de Gobierno.—El Presidente, Juan Taltavull.—El Tenedor de Libros, S. Mas-poch.—V.º B.º.—El Director-Gerente, J. J. Rodriguez

## Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 23.—8 35 m.

A las dos y cuarenta y cinco de la madrugada ha fallecido D. José Zorrilla. Sus últimas palabras han sido: ¡cuanto escrito!

El cadáver ha sido embalsamado y se expondrá al público en uno de los salones del Ateneo.

Madrid.—23.—9 35 m.

La Junta Directiva de los republicanos coalicionistas se compondrá de los federales señores Pi, Moya y Palma, de los centralistas Sres. Salmeron, Pedregal y Labra y de los Zorrillistas señores Saavedra, Muro y Esquerdo.

Madrid 23.—2 10 t.

A las dos de esta tarde ha sido expuesto el cadáver del Sr. Zorrilla en la Academia Española: viste frac con la cruz de Isabel la Católica y las que poseía como académico y ateneísta.

El Gobierno se ha asociado á la Academia para tributar al difunto los honores y funerales correspondientes, que serán análogos á los que se celebraron por el poeta Quintana.

El entierro se efectuará el miércoles á las dos de la tarde.

Madrid 23.—3 55 t.

En la recepción verificada en Palacio con motivo de los días del Rey han acompañado á S.S. M.M. las Infantitas y los Infantes doña Eulalia y don Antonio.

Han asistido á la ceremonia, excepto los Sres. Sagasta y Moret, todos los Ministros de la Corona, así como muchos conservadores.

El día ha sido espléndido.

Madrid 24.—9 50 m.

A la una y media de esta madrugada ha fallecido el Sr. Bravo.

El Sr. Cánovas ha mejorado en su indisposición, pero se encuentra afectadísimo á motivo de dicho fallecimiento.

El escritor Sr. Rodriguez Correa sigue en la misma gravedad.

### TEATRO

Funcion para el Miércoles 25 Enero

Se pondrá en escena la aplaudida ópera en cuatro actos

LA GIOCONDA

A las 8 y cuarto de la noche.

Imp. de M. Pappalardo-Bastion, 39

## ANUNCIOS

## Sociedad General de Alumbrado

Satisfecha la Junta de Gobierno del constante aumento de consumo de gas que va obteniendo, acordó en sesión de ayer rebajar el precio á TREINTA CÉNTIMOS DE PESETA por metro cúbico, que es el que rige en la capital de la Provincia.

Dicho precio regirá para todos los consumidores desde el 1.º del corriente.

Mahon 10 Enero de 1893.—El Gerente, Juan F. Tallavull.

## LA MENORQUINA

COMPAÑIA DE NAVEGACION

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, teniendo en cuenta que la comision nombrada para la adquisicion del vapor de la compañía, ha salido ya para el extranjero con dicho objeto, acordó en el día de ayer cobrar de los señores accionistas el último dividendo de cincuenta por ciento señalando para verificar el pago, los días 1.º al 10 inclusive del próximo mes de Febrero.

Mahon 11 Enero de 1893.—El Presidente accidental.—José Pasarius.—P. A. de la J. de G.—El Secretario.—Miguel Llamblas.

## Centro General de Negocios

Esta Sociedad abona los intereses devengados hasta 31 diciembre último por los depósitos constituidos con anterioridad al 1.º de Octubre próximo pasado.

Mahon 12 de Enero de 1893.—Gonaons, Carreras y C.ª

## Subasta

El día treinta del corriente, á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en pública subasta, siendo la postura competente, de la casa n.º 31 de la calle de San Luis Gonzaga perteneciente á la herencia de José Amengual y Mas. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder de dicho Notario.

## Subasta

El día 9 de Febrero próximo, á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en licitación verbal de las siguientes fincas, con rebaja del 10 por 100 de su respectivo justiprecio.

Una casa en la calle de las Moreras de esta ciudad n.º 15.

Otra casa en la calle del Horno de la propia ciudad n.º 20.

Una estancia llamada Casa blanca situada en las inmediaciones de Alayor, compuesta de cuatro grupos con casa-habitación, boyera, pajar, era y otros edificios de cabida de unas 13 ó 14 cuarteras sembradio; la cual se venderá entera ó por grupos, según las proposiciones que se ofrezcan á juicio de la Comision encargada de subasta.

Dicho Notario informará de las condiciones de la subasta y demás antecedentes.

Mahon 18 Enero de 1893.

## Para alquilar

Lo está la casa número 3 de la calle de Alonso III.

# PASTILLAS PARA LA TOS

## DEL DR. KLEIN

### AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Así como las pastillas NIELK son de una eficacia segura contra las afecciones de la boca y de la garganta, estas pastillas del DR. KLEIN constituyen un remedio seguro para curar toda clase de TOS, ya sea de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc., etc. No contienen morfina, y por lo mismo están exentas de los inconvenientes que produce el uso de esta sustancia.—Venta en las Farmacias, á 6 reales caja, en Mahon, Farmacia del Dr. Ferrer, Castillo núm. 11.—Depósito por mayor; DR. KLEIN, Escudillers, 82, bajos, Barcelona. Depósitos: Hijos de J. Vidal y Ribas, Sociedad Farmacéutica Española, V. Ferrer y C.ª y Uriach y C.ª



E. P. D.

Doña Juana Tudurí y Bellot

FALLECIÓ

á las once de la noche de ayer

á LA EDAD DE 88 AÑOS

Sus afligidos hermano, hermana, hermana política, sobrinos y sobrinas presentes y ausentes y demás familia, ruegan á sus amigos y conocidos encomienden á Dios el alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar á las 4 de la tarde de hoy dándose el duelo por despedido.

Mahon 24 Diciembre 1893.

## CALENDARIOS DE LAS BALEARES

### PARA 1893

Véndense en esta imprenta á 10 céntimos de peseta cada uno.

Tambien se encontrarán BLOQUES para calendarios americanos.

## CARABANA

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas ódicas que las de CARABANA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABANA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en ondas y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABANA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobacion necesaria.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. CHAVARRI

ATOCHA, 87.—MADRID.

## Nodrizas

Una que desearia amamantar en su propia casa. Vive en Alayor calle de S. Nicolas n.º 35.

## Para vender

Lo está una viña de cabida de 6000 cepas sita en el camino viejo de San Clemente frente la Noria del Comisario, con casa de recibo, cisterna y demás. Para informes en esta imprenta.

## Para vender

Lo está la casa recién construída y que reditúa un 6 por ciento anual de la calle de Sta. Eulalia números 52 y 54. Se dará por un precio barato.

Para su ajuste calle de S. Pablo n.º 29.

## VENTA

Se venderán á voluntad de su dueño las casas número 45 de la calle de San Fernando y número 25 y 27 de la calle de Anuncivay de esta ciudad.

Admitirá proposiciones y enterará de las condiciones de la venta el Notario D. Francisco Andreu.

## En venta

Lo están algunas obligaciones de la Compañía de carriles de Tarragona á Barcelona y Francia. En esta imprenta informarán.

## Para vender

Con ventajosas condiciones lo está la casa de la calle del Cos de Gracia núm. 30. En la misma informarán.

# EL NON-PLUS-ULTRA DE LOS DEPURATIVOS Y PRESERVATIVOS

## SOLUCION MILAGROSA HOMS

Premiada por el Colegio Farmacéuticos de Barcelona y en la última exposicion de París

Los médicos aumentarán ó disminuirán las dosis segun el estado del enfermo

Pídanse prospectos á los corresponsales Gimnasio de Ferrer, Hannóver 33. Castillo 59. Gracia 67 y Moreras 1.

Unico representante en Baleares: Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza del Príncipe 2, MAHON.